



Café
político

José Fonseca

jose.fonseca@eleconomista.com.mx

Jaime Cárdenas, primera llamada, primera

En la entrevista hecha por **Ricardo Rocha** en Radio Fórmula a **Jaime Cárdenas**, éste ratificó su lealtad, pero también, además de los latrocinios, hizo revelaciones que tendrían que ser advertencia, una alerta para Palacio Nacional.

Si en Palacio ven a las reglas y procedimientos administrativos como obstáculo para la toma de decisiones y conseguir resultados, se explica el mote de "elefante reumático" al gobierno federal y el desorden en el Indep.

La divisa de la 4T es la honestidad, el desorden administrativo es lujo inaceptable, pues significa arca abierta. Hay reglas porque en el México real, como en la vida, nada se parece tanto a un hombre honesto como un pícaro. Primera llamada.

Un páramo, el paisaje que tantos niegan

Un recorrido de diez o 12 cuadras por Mixcoac mostró una docena de locales en renta, locales donde antes hubo un pequeño negocio, quizá con tres o cuatro empleados cada uno. Se han ido y con ellos se fueron los empleos.

¿Cuántos negocios —pequeño burgueses, según el argot de moda— cerraron en CDMX, en el Valle de México, en la República? Todavía no se cuentan, quizá porque algunos se niegan a averiguar la dimensión del páramo social y económico por las crisis.

Lo sabe el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, de ahí su cauteloso optimismo. "Toco madero" y "es temprano para medir los efectos de la crisis". Ni él, ni ningún otro mandatario, como Churchill, prometerá sólo sangre, sudor y lágrimas.

Los "chicos" de Morena están en el recreo

Muchas especulaciones sobre el futuro del partido en el poder, porque la sola idea de escoger dirigentes nacionales avivó los instintos atávicos de las izquierdas que, como el mitológico Cronos, no resisten la tentación de comerse a sus hijos.

Larga la lista de aspirantes, destacan, empero, personajes como **Mario Delgado**, **Porfirio Muñoz Ledo**, **Gibrán Ramírez** y un largo etcétera. Como siempre, se insultan, se difaman, se descalifican y algunos creen que se fracturará Morena.

No, no habrá fractura. Por ahora, las confrontaciones morenistas le dan al fundador del partido un panorama de cómo se alinean los grupos futuristas. Ya dará el manotazo que pondrá fin al recreo de los "chicos". Mientras, que nos entretengan.

Notas en remolino

Los pagos de los grandes morosos, dijo la directora del SAT, **Raquel Buenrostro**, paliar los efectos de las crisis. ¿Y cuando ya hayan pagado todos?... La reparación de **Ricardo Anaya**, oportuna o no, prueba la falta de humildad de las dirigencias nacionales de la oposición. No quieren concentrarse en los procesos locales, abrir espacios a nuevas caras para ganar algo en el 2021... Algo raro pasa. ¿De verdad aceptamos como novedad lo del "centro de espionaje" atribuido a **Miguel Mancera**? Sabe bien **Claudia Sheinbaum** que su desmantelamiento fue "reportaje" en el 2018... Dirán misa, pero a regañadientes uno debe aceptar que tiene razón **Javier Corral**, gobernador de Chihuahua: el retiro de la Federación de las juntas estatales de seguridad es una represalia... El gobernador queretano, **Francisco Domínguez**, pidió a **Santiago Nieto** de la UIF que pruebe que el CJNG tiene presencia en la entidad...



PEPE GRILLO



ROMPIMIENTO EN CHIHUAHUA

Las fuerzas federales acantonadas en Chihuahua y el gobierno del estado tomaron caminos distintos. Aunque todo mundo sabe que la coordinación es clave para obtener buenos resultados en materia de seguridad, en el estado grande se impusieron los caprichos y resentimientos y cada quien va por su lado.

La causa del rompimiento fue el enfrentamiento entre elementos de la Guardia Nacional y productores agrícolas en las inmediaciones de la presa La Boquilla.

Entre los pataleos se olvida que el Pacto Federal está debilitado y acciones de este tipo lo laceran todavía más, alentando toda clase de aventuras políticas.

El secretario de Seguridad Alfonso Durazo y el gobernador Javier Corral están obligados a encontrar una salida al conflicto. Tienen que sentarse a negociar hoy mismo, antes de que sea demasiado tarde.

MANCERA CONTRA LAS CUERDAS

El tema del centro de espionaje mancerista es propio de una película de terror.

Es algo que supera las triquiñuelas tradicionales para extraer recursos públicos, es un operativo mafioso. Los implicados tienen que dar muchas explicaciones.

Desviar recursos públicos para espionar rivales políticos ya configura una falta grave, además de otros delitos en los que acaso incurrieron.

Lo que procede ahora es una investigación impecable por parte de la fiscalía capitalina, que cuide todos los flancos del proceso para evitar la impunidad y llegar tan lejos como sea posible.

"Hasta las últimas consecuencias", dijo Claudia Sheinbaum.

Los presuntos espías, comenzando por Miguel Ángel Mancera, ya son irrelevantes desde el punto de vista político, pero tienen que enfrentar las consecuencias legales de sus actos.

A LOS TRIBUNALES

Los gobernadores de la Alianza Federalista, que sesionaron ayer en la CDMX, están decididos a llevar su demanda de mayor presupuesto a los tribunales.

Si no tienen una respuesta positiva de la Secretaría de Hacienda harán la exigencia por la vía jurídica. Denunciaron que propuesta inicial no solo no aumenta las partidas, sino que las reduce en 5 por ciento.

Los gobernadores proponen recurrir a los remanentes del Banco de México y a los recursos que se consigán con la extinción de los fideicomisos.

La idea es contar con un fondo para obras estratégicas locales y clarificar la distribución territorial de los fondos de Comunicaciones y Transportes y el INSABI entre otras dependencias.

ARRANCÓ EL TIANGUIS DIGITAL

Arrancó el primer Tianguis Turístico Digital de la historia.

El evento, en su versión presencial, es el más importante del calendario de la industria de viajes en el país.

Este año no se pudo realizar como consecuencia de la emergencia sanitaria, de modo que se pensó en una alternativa que abriera la oportunidad a los destinos de promover y comercializar sus productos y servicios.

El mayor mérito del Tianguis es que se lleva a cabo. Es un punto de encuentro de la comunidad turística del país dispersada por las mediadas de aislamiento social para frenar los contactos.

Hay gobiernos que trabajan por su lado, como en el Pacto del Bajío, y destinos poderosos que se rascan con sus propias uñas, como Quintana Roo y BCS, pero el Tianguis es la oportunidad de reunirlos a todos y entre todos tratar de encontrarle la cuadratura al círculo. ¿Lo conseguirán?



Arsenal

Francisco Garfias

panchogarfas@yahoo.com.mx

Gente hincada, gritos de viva Cristo Rey y una demanda: ¡AMLO, vete ya!

Por momentos el Zócalo parecía una estampa de la Guerra de los Cristeros. Imágenes de la virgen de Guadalupe; cánticos religiosos, gente hincada que rezaba el Ave María; vivas a Cristo Rey, banderas mexicanas y una pancarta: "Fuera López no es un grito de odio. Es un grito de amor a México".

Era gente del Frente AntiLópez Obrador (Frenaaa). Acababan de llegar a la emblemática plaza, luego de acampar, desde el sábado en Avenida Juárez.

Ese día no se les permitió llegar a la Plaza de la Constitución, que tantas veces ocupó como opositor y en la que se han plantado, sin problema, los maestros de la CNTE.

Un juez federal les dio la llave para abrir el cerrojo policiaco que impedía llegar al Zócalo donde, dicen, permanecerá hasta que renuncie el Presidente.

Eran pocos, muy pocos los que –hacia las dos de la tarde– habían alcanzado el objetivo. La plancha les quedaba grande, muy grande. Los huecos eran enormes.

Sólo les abrieron la mitad de la histórica plaza. Una doble valla –metálica y policiaca– los mantenía alejados de Palacio Nacional. No tenía caso pelear por más espacio. Les falta mucho para llenarlo.

↓ *La figura del plantón era **Gilberto Lozano**, líder de Frenaaa. Está consciente de que son pocos. Pero promete que llegarán más y más de toda la República. Harán relevos.

"Si no somos capaces de llenar el Zócalo, esto no tiene sentido", admitió.

Alrededor de **Lozano** hubo aglomeraciones, empujones, gritos y cero sana distancia. Logramos acercarnos. Le preguntamos sobre la renuncia de **López Obrador** que exigen los manifestantes, haciéndole notar que el Presidente fue electo por seis años.

"La solicitud está presentada. Ahorita sabemos que el fiscal General de República es una persona que duerme el sueño de los justos. Hoy a la Fiscalía le dicen las capillas Gayosso. No avanza nada", respondió.

Una colega le preguntó sobre declaraciones de **Claudia Sheinbaum**, en el sentido de que está bien que se movilizan, pero les pide no dejar abandonadas sus casas de campaña. **Lozano** aprovechó para responder en doble sentido. "Ah, pues que se venga ella a dormir. Si quiere conmigo mejor. Hoy en la noche".

Luego subió el tono: "No sean estúpidos. Nadie aguanta 24 horas dentro de una tienda de campaña. Tienes que salir a mear, tienes que salir al baño.

"Eso de que 'está sola la tienda de campaña'... A ver, ca-brón, mete a tu mamá 24 horas. Es gente estúpida. El IQ es muy pequeño.

"Lo vimos con la señora diciendo: Ya se acabaron los granaderos. Yo conté cinco mil 300. Esa señora no terminó la primaria. No entiendo como no ha renunciado", dijo. Y allí lo dejó.

↓ * **Marcelo Ebrard** no está "acelerado" ni obsesionado por la sucesión presidencial, como afirma **Muñoz Ledo**.

En el entorno del canciller nos dicen que está enfocado en la principal encomienda que le dejó el Presidente: garantizar el acceso a la vacuna para México.

Agregan:

"Lo quieren subir a un ring que no es el suyo. Él no está compitiendo –en la elección de la dirigencia de Morena– ni directa ni indirectamente.

"Hay amistad con **Mario Delgado**, pero es un actor con peso y decisión propia. Su lealtad ha estado con el Presidente en los últimos 20 años. En 2000 declinó por él. En 2012 aceptó su derrota y se sumó a él.

"El canciller no puede distraerse en politiquería", sintetizaron.

↓ * A **Jaime Cárdenas** lo conozco desde que era consejero electoral del IFE (hoy INE). Fui testigo de su desempeño como diputado del PT. Me acerqué a él cuando se trabajaba como asesor de ese grupo parlamentario en el Senado.

Su conducta siempre fue la de un hombre íntegro, congruente, abierto. Su llegada al Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado (Indep) me inspiró confianza.

Los motivos por los que renunció consolidaron el respeto que le tengo. Se fue con denuncias que ayudan a evitar que el instituto termine en una cueva de Alí Babá.

Al Presidente le molestó su salida. Dijo que su tarea era la de limpiar el Indep, pero que no le entró. "Se rindió", dijo.

Además de revelar las transas que hay en ese instituto –único en el mundo–, **Cárdenas** denunció la insolvencia en la que se encuentra el Indep y la falta de apoyo del gobierno.

Por cierto que algo no checa con el discurso de **AMLO**. Morena se opuso en el Senado a una propuesta del PAN para discutir la creación de una comisión que investigue las anomalías reportadas por **Cárdenas** en el instituto.

¿Pues no que la corrupción es peor pandemia que el coronavirus?



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Desafiará el Verde a Morena

23/09

• Quien podría dar un poco de tranquilidad a los *morenos* sería Héctor Ulises García Nieto.

El Partido Verde Ecologista de México apostará por crear una base territorial en la capital utilizando a diferentes liderazgos del PRD para aumentar el porcentaje de votos obtenido en 2018, con lo que pretende desafiar lo mismo a Morena que a la oposición.

Según **Jesús Sesma**, dirigente verde capitalino, ya tomaron la decisión de ir solos en las próximas elecciones locales, y si bien se mantendrán como aliados de **Claudia Sheinbaum**, no lo serán de los *morenos*.

El exdiputado local y federal dijo que de no ser por la jefa de Gobierno, la fracción de Morena en el Congreso de la CDMX ya los hubiera desaparecido, especialmente la coordinadora, **Martha Avila**, con quien no tienen la mejor relación.

Sesma afirma que el principal problema de **Claudia** en **Donceles** no es la oposición, sino los *morenos*, que no terminan de ponerse de acuerdo entre ellos, creando un gran problema a la operación política del gobierno capitalino.

Incluso con sus aliados, pues a pesar de que su partido y otros grupos parlamentarios son aliados, han sido atacados peor que si fueran enemigos, y todo por las divisiones al interior del partido gobernante.

El líder verde en la ciudad considera que la llegada de **José Alfonso Suárez del Real** a la Secretaría de Gobierno reabrió la comunicación con el gobierno, que había estado cerrada durante mucho tiempo.

Que quizá si no hubiera llegado el nuevo funcionario, los aliados de la 4-T habrían acabado por romper no sólo con Morena, sino, además, con la propia **Sheinbaum**, pues el maltrato era cada vez más grave.

Aunque aclaró que seguirán apoyando a la jefa de Gobierno, dijo que contra Morena se medirán en el territorio, pero que sobre pelearán con los otros partidos de oposición, con el apoyo de perredistas como **Rebeca Peralta**, **Abril Trujillo**, **Sergio Palacios** y

Elizabeth Mateos, por ejemplo.

Dice que la incorporación de esos líderes al PVEM "es de corazón", pues saben que no habrá dinero y que tendrán que poner de su bolsa para trabajar, a cambio de tener una oportunidad de participar en el proyecto político para 2021.

Según **Sesma**, el gran problema de los *morenos* es que están ansiosos porque les definan sus candidaturas, y eso no ocurrirá, sino hasta enero o febrero próximos, lo cual les genera una gran incertidumbre; que seguramente desembocará en depresión y malas decisiones.

Quien podría dar un poco de tranquilidad a los *morenos* sería **Héctor Ulises García Nieto**, exdirector de la Central de Abasto de la CDMX y hombre muy cercano a **Sheinbaum**, pero falta que se afiance en el control del partido en la capital.

Para **Chucho** las siguientes elecciones serán una competencia fuerte, pero leal, en contra de sus amigos **Tonatiuh González**, **Leonel Luna**, **Federico Döring**, **Víctor Hugo Lobo** y **Andrés Atayde**, entre

otros, pero que terminando el proceso volverán a ser amigos.

Por cierto, el *Jerarca Tucán* no le ve ningún futuro al Frente por la Ciudad a que están llamando PAN, PRI y PRD.



CENTAVITOS

Parece que la preocupación de Morena por perder en Miguel Hidalgo es tan real, que en lugar de poner a la policía a perseguir a la delincuencia, en esa alcaldía tienen a los uniformados retirando mantas y material de difusión del segundo informe de actividades del diputado panista **Mauricio Tabe**, que pinta para candidato azul en ese territorio. La cosa se pone color de hormiga, mientras el alcalde **Víctor Hugo Romo** sigue corriendo, y subiendo fotos para negar que esté tan pasado de tamales... como dicen.



Sacapuntas

Visita a Sheinbaum

La reunión que sostuvo ayer el diputado, **Mario Delgado**, con la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, levantó cejas en Morena. Y es que el legislador que aspira a dirigir el partido ha sido objeto de ataques de sus contrincantes, sobre todo de **Porfirio Muñoz Ledo**, por lo que se especula que fue con *la jefa* a ratificar la civilidad entre morenistas.



Mario
Delgado



Quirino
Ordaz

Trabaja en su legado

Nos hacen ver que el gobernador de Sinaloa, **Quirino Ordaz**, trabaja de lleno en el último tramo de su gestión para dejar un legado de crecimiento económico a la entidad y de cercanía con la gente. Por eso, ni en sueños contempla imponer un candidato a sucederlo. Al contrario, se mantendrá fuera de la contienda y concentrado en cuestiones de gobierno.

Agua para Neza

Reto histórico se superó ayer en Nezahualcóyotl: después de 30 años se renovó la red de agua potable para más de un millón de mexiquenses. El gobernador **Alfredo Del Mazo** entregó la nueva infraestructura hidráulica, obra coordinada con el gobierno federal, con inversión mayor a mil millones de pesos. Con ello se recupera 40% del agua que se perdía.



Alfredo
del Mazo



Olga
Sánchez C.

Se juntan

Nos dicen que con la llegada de FRENAAA al Zócalo, la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, deberá *tejer fino* para que no haya ningún problema este sábado, cuando también lleguen a ese sitio los familiares de los jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa, pues se espera un contingente grande que deberá convivir con los manifestantes anti AMLO.

Otra renuncia

Ahora fue **Alfonso Morcos Flores** quien se bajó de la 4T. Ayer presentó su renuncia como director del Centro Nacional de Control de Energía. En su lugar se perfila **Carlos Meléndez**, quien era subdirector Corporativo de Estrategia y Regulación de la CFE. La salida de Morcos se da dos días después de que **Jaime Cárdenas** renunció al INDEP.



Alfonso
Morcos



• SOBRE
LA MARCHA

Por Carlos
Urdiales

El dedazo de AMLO

urdiales@prodigy.net.mx

Protestas en Chihuahua, bloqueos en Michoacán, toma de la CN-DH, seis años de la desaparición de los 43 de Ayotzinapa, prologados por quemas en el Congreso y en el Palacio de Justicia de Guerrero, plantón de FRENA llega al Zócalo, renuncia que quiebra la fe en el instituto Chucho el roto y en Morena, guerra civil, con las ambiciones desatadas en pos del lejánísimo 2024, con escala en 2021.

De corruptos se acusa a Yeidckol Plevinsky a Gibrán Ramírez y a Mario Delgado, no hay sentencia judicial ni pruebas contra ninguno, pero igual reparten sospechas que impactan el discurso vertebral del Presidente López Obrador, la honestidad como prenda de la 4T.

Pasa lo mismo con la renuncia-denuncia de Jaime Cárdenas al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, que, resulta, roba lo decomisado. Además de subastas amañadas, joyas rasuradas y avalúos a modo, la limpia se hace sin aseo jurídico. Cárdenas denunció exabruptos administrativos impuestos por las prisas de transformar. Y el cariño de Palacio para el que di-siente: "tuvo miedo, no quiso entrarle...".

AMLO deja correr sangre morena con sana distancia y esconde su carta, preferencia o tendencia. La guerra intestina afecta equilibrios al interior del partidazo en el poder, pero no se hagan bolas; todo este jaleo no va a inhibir al dedito presidencial. Quien al fin gane la dirigencia, no tendrá amarrada la nominación. El dedazo y el destape vuelven a ser prerrogativa de ya saben quién.

Las impugnaciones de morenistas ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) han obligado a modificar el calendario original que el INE diseñó, junto con las tres casas encuestadoras, para el sondeo de reconocimiento que permita limpiar las listas de aspirantes a la presidencia y a la secretaría general y que se reduzcan a seis para cada cargo. Cinco días, por lo pronto, se postergan ambas.

La encuesta final, si es que se realiza, ocurrirá entre el 2 y 8 de octubre. ¿Qué pasa si hay otra impugnación? Alfonso Ramírez Cuéllar quedará al frente del fracturado partido hasta que el proceso electoral 2021 concluya. Y los dichos de Porfirio Muñoz Ledo en contra de Marcelo Ebrard y la respuesta del canciller, los señalamientos hacia Gibrán Ramírez Reyes y la ilusión de Mario Delgado por ganar un liderazgo, se convertirán en nuevas anécdotas del vigor democrático de Morena como antes lo fueron del PRD y antes del PCM, del PSUM. La adicción a los liderazgos morales, no formales, pasa factura.

Por cierto. Claudia Sheinbaum, de acuerdo con la más reciente medición de Enkoll, llegó a su segundo informe de gobierno gozando de la más alta valoración popular entre personajes como Andrés Manuel López Obrador o Hugo López-Gatell. Con 68 por ciento de opiniones favorables entre los encuestados por la empresa que dirige Heidi Osuna, la gestión de la Jefa de Gobierno destaca por su aprobación mientras 62 por ciento considera adecuado su manejo durante la pandemia.